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Bonjour,

Une nouvelle année déjà bien engagée, et quelle

année!!! Nous avons 10 ans!!!!! Oui oui déjà,

l’association souffle ses 10ans en 2017,

l’occasion de fêter ça ensemble!!! Nous vous

annoncerons nos projets pour cela.

Une opportunité aussi de vous présenter ou

représenter les fondateurs de notre association

au travers les chèvres feuilles de cette année.

Nous vous rappelons que l’association a besoin

de vous pour vivre. Merci a ceux qui ont déjà

régler leur cotisation, pour les autres, vous avez

jusqu’à juillet!! Le montant est de 20 euros.

Vous avez le bulletin d’adhésion en pièce jointe.

Bonne lecture.

Le CA
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RETOUR SUR L’AG

L’AG qui s’est déroulée en janvier dernier a rassemblé une trentaine de 

personnes à l’écomusée de Rennes.

Après avoir revu les statuts durant l’AG extraordinaire, nous avons 

développé les différentes actions que nous avons réalisées en 2016:

- les visites d’élevage : 6 durant le stage et 1 durant le rassemblement 

de septembre qui ont permis de valider la nouvelle grille de pointage 

avec l’aide de M Gousseau de Capgènes.

- Le point génétique où nous avons expliqué le devenir des boucs 

issus de  la décongélation des doses de Manton et Onenn. Nous 

avons aussi présenté le standard de la race (celle-ci est visible sur le 

site internet) et annoncé que nous avons déjà édité 106 certificats 

d’origine.

- La pépinière de chevrettes qui a été déjà expliquée dans le numéro 

de Décembre.

- Le dernier point fut sur la communication car nous avons réédité en 

la modifiant un peu la plaquette de l’association.

Puis le point sur les finances montre que l’association est toujours bien 

gérée grâce à notre trésorière entre autre, que nous remercions. Afin de 

faciliter la gestion des adhérents de plus en plus nombreux, nous 

mettons une date limite pour le renouvellement des adhésions cette 

année. Ne vous y prenez pas trop tard, vous avez jusqu’à juillet!
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Passons aux projets 2017:

Nous envisageons de réaliser d’autres tournées d’élevages dans les différentes 

régions où les membres du CA se déplacent ou se trouvent. Ils vous seront 

annoncés soit via le chèvre feuille soit par mail. 

Pour la pépinière de chevrettes, nous allons statuer sur l’attribution, le suivi du 

lot et l’entrée du suivant. Nous allons aussi reconstituer la boucquinière. Nous 

sommes en discussion pour le recrutement.

Et dernier point, les animations: 

Nous avons été présents au Salon de l’agriculture (cf l’article).  Cette année, 

l’association a donc 10 ans comme je le disais précédemment donc nous allons 

organiser une action pour fêter ca. Il y aura aussi notre rassemblement annuel 

au Mans, à l’arche de la nature en septembre. Et nous allons veiller à 

dynamiser davantage notre site internet.

Suite à cette AG, nous avons accueilli 2 nouveaux membres dans le CA :  

Veillé Olivier et Crespin Anthony. Bienvenue à eux.

Voici le CA au complet : 



Bulletin de liaison

Mars 2017

N ° 25

Maintenant le bureau est composé comme ceci: 

Président : Mathias Clémence

Premier vice président : Karine Guérin 

Trésorière : Annick Haudry

Vice trésorière : Laetitia Faccenda

Secrétaire : Céline Nafteux

Vice-secrétaire :  Pierre Durand

Représentants locaux :

Région Bretagne : Jean Paul Cillard

Région Normandie : Yann Varin

Région Pays de Loire : Jacky Hamiot

Représentant fédération des races de Bretagne : Karine Guérin, suppléant 

Laetitia Faccenda

Représentant au CRAPAL : Fabien Letort suppléant Jacky Hamiot
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RENCONTRE DES RACES 
LOCALES CAPRINES

Le 12 et 13 janvier dernier, l’ASP représentée par Yann Varin, Jean Paul Cillard et

Mathias Clémence s’est rendue dans le Poitou près de Melle dans le pays de la

chèvre Poitevine afin de participer aux rencontres des races locales.

Cette réunion organisée annuellement par l’institut de l’élevage et Cap gènes a pour

but d’échanger sur les différents projets et actions menées par les différentes

associations de race. Différents points ont été abordés notamment sur le futur

règlement Européen de l’élevage ainsi que la restitution du projet visant à

caractériser et comparer les races Françaises entre elles et par rapport aux races

d’Europe du sud.

Le deuxième jour est consacré à la visite en élevage. Le matin nous avons visité un

élevage de 60 chèvres Poitevine en bio et en mono traite avec une moyenne à 780l.

par an !!!

L’après-midi nous nous sommes rendus chez un pionner de la race Poitevine qui en

élève depuis 30 ans ; un élevage de 230 chèvres laitières avec une partie du lait

collecté et l’autre partie transformée sur la ferme et vendue localement sur les

marchés.

En bref, 2 jours riches en enseignements et en convivialité !!!
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SALON 
INTERNATIONAL 

DE 
L’AGRICULTURE 

2017

Cette année au salon de l’agriculture, la chèvre des fossés était à la fête !!!!

Notre chèvre était doublement à la fête car elle était en présentation sur le stand de

capgènes (notre organisme de sélection) au côté des races Rove, Poitevine, massif

central pour les races locales et Alpine et Saanen pour les races industrielles. Elle

était aussi présente sur le stand de la fédération des races de Bretagne. En effet

cette année la vache à l’honneur était « Fine » une belle représentante de la race

Bretonne pie noire, du coup toutes les races Bretonnes avaient fait le déplacement

à Paris pour se faire admirer des Parisiens….

Des présentations sur le ring avaient lieu tous les jours et des conférences sur

l’agriculture et les installations en race locale avaient lieu sur le stand de la

fédération.

Les visiteurs, les porteurs de projets et même les politiques ce sont vivement

intéressé à notre belle race.

Cette manifestation fut une réussite totale et surtout un gros coup de pub pour

notre race mais aussi pour toutes les races locales présentes sur le salon.

Un grand merci à la fédération des races de Bretagne, à capgenes, aux éleveurs,

ainsi qu’à tous les bénévoles venu soutenir notre race sur le salon !!!
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Inauguration de la pépinière de 
chevrette 

Nous vous avons décrit et expliqué cette pépinière

en décembre dernier dans le chèvre feuille et lors de

l’AG.

Je refais un petit point.

Une pépinière de chevrettes est mise en place en

partenariat avec le parc régional d’Armorique et

l’écomusée du pays de Rennes afin de répondre à la

demande croissante de chèvres « pleines et prêtes à

mises bas » pour des porteurs de projets.

Pour la première année et la mise en place de cette

pépinière, un lot de 10 chevrettes est installé au

Menez Meur.

L’inauguration de ce projet a lieu le 9 AVRIL. Vous

avez dû recevoir le programme. Au cas où, il est en

pièce jointe.

Venez nous rencontrer.

Si vous souhaitez acquérir ses chevrettes, merci

d’envoyer votre demande par mail à

aspchevredesfosses@gmail.com .
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Notre rassemblement Annuel

Nous en sommes encore loin mais nous pouvons déjà vous annoncer

quelques informations.

Comme déjà annoncé, il se tiendra le 23 et 24 septembre à L’Arche de la

Nature au mans.

Durant ce week-end, l’ASP organisera un concours en 2 sections :

Les chèvres de 3 ans et plus. Soit la lettre J et les autres avant.

Les chèvres de 18 mois à 36 mois. Soit les lettres M et L.

Il y aura aussi une bourse aux boucs, chèvres, chevreaux, chevrettes.

Plus de détails dans le prochain chèvre feuille.

Détail du dimanche (extrait du programme 2017 de l’arche de la 

Nature) La ferme en folie: Maison de la Prairie, de 14h à 18h.

Vaches, moutons, oies, chèvres ou alpagas sont les stars de la journée, 

avec la présentation de races de vaches Nantaise, Rouge des Prés, 

Bretonne pie noire et de moutons Ouessant, Belle-Ile, Bleu du Maine... 

L'association de la chèvre des fossés organisera son concours régional. 

Le public votera pour désigner Mister bouc et Miss biquette. 

Au programme également : animations sur la laine, dégustation de 

fromages, marionnettes géantes de l'association GEANT VIT, travail de 

chiens pour gérer un troupeau de moutons, contes avec la Ferme aux 

histoires
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Yann habite à St Romphaire dans le centre Manche, il élève des chèvres en amateur depuis

presque 20 ans et il est à la tête d’un cheptel d’une petite vingtaine de caprins. Yann est

également membre co-fondateur de l’ASP et fait partie du bureau depuis 2007.

Depuis quand as-tu des chèvres des fossés ? Pourquoi cette chèvre et comment as-tu

eu tes premiers reproducteurs ?

J’ai choisi cette chèvre car c’est la race locale du grand Ouest, qu’elle peuplait jadis toute

la campagne Manchoise et que je suis depuis toujours soucieux de la préservation des

races locales.

Avec mon frère nous avions réussi à réunir toutes les races Normandes lors d’une fête

communale à Moyon, c’est comme ça que j’ai découvert la chèvre des fossés et c’est

ensuite que j’ai acheté mon premier bouc « Bernard » au marché aux moutons de Gavray.

Grâce à cette manifestation, j’ai rencontré Olivier Delaval technicien ovin-caprin à la

chambre d’agriculture de la Manche qui m’a emmené à l’écomusée de Rennes rencontrer

JP Cillard. J’ai pû par la suite et grâce à O. Delaval acheter 1 bouc et 2 chèvres chez une

personne qui arrêtait.

Pendant 3-4 ans grâce aux petites annonces d’un journal local, j’ai sillonné toute la

Manche pour chercher et trouver des chèvres (plus ou moins pures et plus ou moins

belles…), j’ai aussi trouvé quelques animaux sur les marchés et foires locales . D’ailleurs

j’ai rencontré Karine Guérin sur la foire de Lessay où nous étions tous deux allés sans

nous connaître pour essayer de trouver des chèvres.

Comment as-tu sélectionné ton troupeau ?

J’ai cherché à récupérer le plus de chèvres possibles, je les ai ensuite croisées entres elles

et j’ai gardé le plus de jeunes possibles avec le meilleur type. O. Delaval m’a ensuite

donné Quick un bouc issu au ¾ du troupeau de Jobourg et j’ai acheté Urion des Ventes (un

fils de Kamos) chez Claire Legendre.

Globalement je me suis surtout concentré sur les souches d’Opale (chèvre acheté sur la

foire de Montpinchon) et sur 2 chèvres appartenant à une personne de Marigny à qui je

prenais les chevreaux tous les ans, tous cela mélangés aux sangs de Quick et Urion.

Quick, Urion et Tournesol (bouc né à la maison de Ciel et Blanchette) ont également

étaient prélevés et leurs semences sont disponibles à l’insémination.
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Que recherches-tu dans ton troupeau ?

Plusieurs coloris différents, une taille correcte (actuellement le troupeau est

plutôt petit suite à de mauvais choix d’accouplements), des chèvres assez poilues

et surtout avec de bonnes qualités maternelles.

Ce qui te semble important dans l’avenir ?

Je pense qu’il va falloir une bonne harmonisation des idées entre éleveurs

amateurs et professionnels. Définir un standard de race et ne pas écarter certaines

souches qui peuvent être intéressantes même si elles sont moins belles afin de

maintenir une bonne variabilité génétique dans la race.

Et enfin quels sont tes objectifs ?

Diffuser un maximum afin d’augmenter les effectifs et promouvoir au maximum

la chèvre des fossés !!!
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LA CHEVRE MOTTE

Une chèvre motte est un animal (mâle ou femelle) dépourvu de cornes, ce gène est présent

dans toutes les races de chèvres Françaises (excepté la Rove) y compris chez notre chèvre

des fossés.

Ce gène est peu présent dans notre race car les éleveurs recherchent généralement des

beaux cornages (surtout pour les boucs) mais il est encore présent chez un petit nombre de

sujets et été présent initialement chez certains « fondateurs » (Cornelius, Pollux).

Ce caractère présente quelques avantages (recherché en élevage industriel) : les animaux

sont plus calmes, ils se battent moins, il y a moins de risque de chocs dans la mamelle, les

animaux ne risquent pas de se coincer dans les cornadis ou les râteliers, mais la présence de

ce gène peu poser de gros soucis, en effet il ne faut jamais accoupler deux animaux mottes

ensemble car une partie de leurs descendants seront stériles.

Rappels :

La chèvre est                   Le bouc est                         Les produits seront

Cornue                              cornu                                    100% cornus

Motte                                 cornu                        50% cornu et 50%mottes

Cornu                                motte                        50%cornu et 50%mottes

Motte                                 motte                       25% cornu et 75% mottes

Pour ce dernier exemple 25% des chevreaux seront cornus, 50% seront mottes « fertiles » et

25% seront mottes stériles car ils présenteront le gène motte en double exemplaire ce qui

induit malheureusement la stérilité de l’animal.

Néanmoins il est important d’essayer de conserver ce gène dans les élevages car il fait

partie intégral du patrimoine génétique de notre race.
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POLLUX DE LA HAGUE : Bouc motte né en 1999 au sein du troupeau féral de Jobourg,

capturé à l’âge de 2 jours et élevé au biberon ; animal considéré comme fondateur, faisant

parti des 10 ancêtres ayant le plus diffusé dans la race (animal ayant reproduit

principalement au sein du troupeau du conservatoire des espaces naturelles de Basse

Normandie).

A dimanche pour l’inauguration de la pépinière de 

chevrettes!!!


